

SUSCRIPCIÓN

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24

TELÉFONO, 16

Periódico de la tarde

Dos ediciones diarias

FRANQUEO CONCERTADO

25 números 75 cts

DE MOMENTO

Bibliotecas rancias

Cuando escribí los primeros renglones con este título, no me propuse molestar a nadie. Nunca me lo propongo. Ignoro si aquel CASTELLANO habrá llegado a poder de los bibliotecarios del Instituto de San Isidro, y, caso de haber llegado, qué hayan dicho de ciertas franquezas; pero sé que en Salamanca ha despertado curiosidad, a causa de alusiones que en él había, mi primer artículo Bibliotecas rancias.

Persona para mi muy querida me escribe, reconviniéndome con severidad afectuosa, no por mi valentía al aludir, sino por mi apocamiento al no hablar claro del todo. Y tiene razón: es al descubierto, sin eufemismos, y sin velos atenuadores como se deben decir las cosas. El valor moral es el primero, y cabe cultivarlo, y hay que cultivarlo, con delicadeza, pero fortiter in re.

A veces ocurre que son lo más desembarazado las alusiones; ahora, por lo visto, no es así. Y no queda sino apelar, conocido ya el pecado, a decir el nombre del pecador. La verdad, sacramento santísimo que mutuamente debemos administrarnos, desegregada a aquellos a quienes se dice, y, como el mal pensar está en predicamento, a los que la dicen se les achacan, por decirlo, intenciones que nunca tuvieron.

La verdad hiera, pero no hay que callarla; porque lo mismo para quién la diga, que para quién la reciba, que para quién contemple tan poco frecuente espectáculo, es, o puede ser, venero rico de liberación. Los que durante nuestra vida estudian, si hemos padecido explotaciones espirituales, tenemos muchas, muchas cosas que contar.

Hablaba yo con mi amigo cordialísimo el venerable Nakens, y diciéndole que él es el que había contado, me respondió que había quienes creían que ya estaría concluyendo de contar; siendo así que aún no había principiado apenas.

Yo sí que no he principiado. Y eso que me he pasado, los años que llevo vividos, con el pecho al descubierto, que es como hay que llevarlo, para que le den el sol y el aire.

Con tanto como se aburren las gentes, no me he aburrido nunca. Tengo, a Dios gracias, un precioso caudal de alegría interior, que atribuyo, en gran parte, a las satisfacciones que me viene dando mi repugnancia, cada día más grande, a la mentira.

Pero vengamos ya a lo que nos proponíamos venir: a que el aludido en el primer artículo Bibliotecas rancias se llama don Gerardo Benito Corredera, mi inolvidable catedrático de Historia de España y de Literatura Latina.

¿Está ya bien claro? Modesto Pérez, Madrid, Julio 1909.

Correo de Madrid

Madrid, 2

Huelga de panaderos

Lo sucedido respecto al asunto este, ha sido lo siguiente: El día 27 los patronos fueron a ver al gobernador y le manifestaron que estaban dispuestos a despedir a todo el personal, si este continuaba en su actitud intransigente.

Algunos obreros de las cuadrillas bajas habían conseguido alcanzar un real más en su jornal, que les dieron los dueños de algunas tahonas, bajo la amenaza que profirieron de abandonar las masas.

Se reunió el gremio en junta general, y acordó bajar el jornal a su primitivo importe de tres pesetas, y hacer presente su determinación al gobernador civil.

Nuevos aspectos Los obreros de la sociedad de panaderos estuvieron esta mañana en el Gobierno civil.

Es tal la actitud de la Directiva, que es el portavoz de la Sociedad entera, que a pesar de los hechos que más abajo consignamos, han prometido reunirse mañana nuevamente en junta general en el Salón de la Latina, con objeto de buscar una solución, encaminándose todo su interés a

que los obreros huelguistas desistan de su propósito y retiren ó, por lo menos, aplacen su petición, que juzgan inoportuna.

Mañana, por tanto, volverán a oír los huelguistas las mismas recomendaciones de sus compañeros, aconsejándoles prudencia y tacto para aguardar serenamente la ocasión en que hayan de formular con razón y justicia la demanda.

El peligro

Todo hubiera quedado arreglado, a juzgar por informes de personas autorizadas en estos asuntos, si los patronos no hubieran modificado su actitud.

En lugar de seguir, desde el principio una línea de conducta, han modificado de tal manera sus planes y han dado pruebas de tales peligrosas incertidumbres, que el asunto ha venido a embrollarse a última hora.

Como hemos dicho, algunos fabricantes concedieron el primer día el real de aumento que les pidieron los obreros: posteriormente, por acuerdo unánime, se suprimió el real y surgió la huelga, y ahora algunos, arrepintiéndose de su última general resolución, vuelven a conceder a los obreros el beneficio que solicitan.

Y como acerca de esto unos están conformes y otros no, y no es fácil que todos se avengan a conceder el real, ó a negarle en absoluto, el conflicto está en pie.

Los obreros han cobrado nuevas fuerzas y animados por sus éxitos parciales, nosotros no debemos opinar si con razón ó sin ella, exigen energicamente el real para todos.

Y no sería extraño que esta actitud de los patronos hiciera comprender a todos los obreros la fuerza con que cuentan y el conflicto adquiriría mayor gravedad.

Moret, de viaje

A las nueve menos cuarto, en el rápido de Irún, salió de Madrid para Suiza el señor Moret, acompañado de su distinguida familia, habiéndole despedido en la estación sus amigos más íntimos.

Moret y los liberales salmantinos

Ayer visitaron al jefe liberal, primero el señor Pérez Oliva, y más tarde varios representantes de la provincia de Salamanca, para participarle que ya tenía en dicha capital alojamiento dispuesto para él y su familia durante el tiempo que duren las fiestas de los Juegos florales.

Asimismo se le ofreció un almuerzo ó banquete, en el que pudiera pronunciar un discurso entre sus amigos; pero el señor Moret dijo que, agradeciendo mucho tales ofrecimientos, el relativo al banquete no podía aceptarlo, porque tenía el propósito de no llevar a cabo ningún acto de carácter político en Salamanca mientras estuviesen allí los Reyes y mientras durasen el ciclo de fiestas organizadas con motivo de las ferias.

Si es conveniente, añadió, iré más adelante a comunicarme con mis amigos; pero con motivo de estas fiestas no haré nada que tenga apariencia siquiera de política, pues entiendo que este acto ha de tener amplio carácter nacional.

Así se convino, y tal carácter tendrá el recibimiento que se le hará en Salamanca. Ordenes de Moret Los que se creían bien enterados decían que no había incompatibilidad alguna entre la recomendación hecha por el señor Moret a los concejales liberales, de que durante su ausencia consulten con el señor Canalejas, y el encargo dado al señor conde de Romanones de dirigir los trabajos de rectificación del Censo, pues como se ven, tienen dichos encargos muy diverso alcance, puesto que el primero se refiere a la conducta de los concejales liberales en el Ayuntamiento, y el segundo a la mejor organización de la campaña electoral.

No viene Maura

Se confirma que el Presidente del Consejo no vendrá a Madrid con motivo de la llegada de la Embajada de Marruecos.

El señor Maura no regresará ya a la corte hasta mediados del próximo septiembre, a menos que algún inesperado asunto de Gobierno le obligara a venir.

Una aclaración

El ministro de la Gobernación ha facilitado una nota oficiosa, rectificando la interpretación que se había dado a la circular del señor Méndez Alarcón, sobre apertura de establecimientos en domingo y en los días laborables, hasta la una y media de la madrugada.

Dice la nota que la circular no tiende a tolerar la apertura de tabernas en domingo, sino precisamente a evitar que, con el título de restaurant ó de casas de comida, puedan abrir el domingo ó tener abierto después de las doce de los demás días.

El nuevo Alcalde

Practicando una amable costumbre, y acaso haciendo algo más, el señor Marcos Martín nos participa en un atento oficio

que ha tomado posesión de la alcaldía de Salamanca y se nos ofrece para todo cuanto pueda redundar en beneficio de la ciudad.

El nuevo alcalde, que si quiera fuese temporalmente ejerció el periodismo, debe saber cuánto agradece la prensa esta clase de atenciones, y cuán dispuesta se halla siempre a trabajar por el bien público.

Persiga el señor Marcos Martín en sus buenos propósitos, y cuente, desde luego, con la cooperación de la Prensa periódica. El CASTELLANO al menos le ofrece la suya.

Copia del día

Bombas en Barcelona han estallado; pero no haya cuidado que cuando acceso allí siembren la muerte como bastantes veces la han sembrado, aquí no escucharemos la explosión pues de eso cuidarán por nuestra suerte allá, en Gobernación.

Fiestas escolares

En Cantalapiedra

Con asistencia del activo é ilustrado inspector de primera enseñanza don Eulalio Eschadero, se ha celebrado con la solemnidad que aquí se acostumbra a dar a los actos escolares, la simpática y culta fiesta de la enseñanza.

En la iglesia parroquial celebróse misa solemne, predicando en ella, el párroco arcepresbitero don Ambrosio Morales que hizo la apología de la educación cristiana.

En correcta formación los niños de las escuelas públicas y los alumnos de la nocturna precedidos por la banda municipal y la banda gloriosa de la patria y acompañados por las autoridades todas de la localidad y seguidos por la masa popular se dirigieron al local del teatro donde con todo aparato se celebró la fiesta literaria.

En el escenario estaban el señor inspector, el Ayuntamiento, Juntá local, Juez municipal, teniente de la Guardia civil, y en lugar preferente fueron colocados los padres de familia designados para el premio de honor y los alumnos más distinguidos.

El amplio local estaba materialmente lleno de público. Todas las partes del programa fueron cumplidas con esmerada exactitud y perfección.

El alumno de la escuela de adultos Matías García, pronunció correctamente un precioso discurso sobre «La gratitud a los maestros».

Los niños entonaron un himno a la ciencia y el aventajado estudiante de Medicina don Antonio Holguera, antiguo alumno de esta escuela, encargado de hablar en nombre de los estudiantes, hizo lo tratando de llevar al ánimo de sus oyentes el convencimiento de la necesidad de instruirse.

Repartidos los premios, consistentes en libros, y cantado un himno a la bandera, el señor Marín, que tanto entusiasmo siente por estas cosas, habló del niño, de las ventajas de su educación, de la imperiosa necesidad de poner en práctica aún a costa de todas las dificultades, las últimas disposiciones del Gobierno sobre los locales escuelas demostrando los positivos beneficios que resultarán, clasificando a los niños en dos grupos distintos que asistan unos por la mañana y otros por la tarde a la escuela.

Después el digno inspector en frases castizas y elocuentes manifestó la satisfacción que experimentaba ante el hermoso cuadro que presentaba la villa de Cantalapiedra haciendo honor y corte a las escuelas y a los maestros y en párrafos muy brillantes, hizo ver que la escuela cristianamente dirigida, al dar a conocer a Dios, al desenvolver el sentimiento de amor a la Patria y al predicar la caridad de los unos y los otros, no podía menos de dejar sentir su bienhechora influencia en la vida de los pueblos y de las naciones.

Felicito calorosamente a las autoridades exhorto a los maestros a la perseverancia en el trabajo y al dar las gracias al innumerable público que religiosamente escuchaba atento a todos para que siguiendo como hasta aquí, tan encariñados y unidos con la escuela, conservasen el nombre de Cantalapiedra a la altura en que lo había colocado su amor a la enseñanza y protección a los maestros.

Finalmente, el alcalde don Alfonso Cabrera, después de asegurar que las autoridades locales harían cuanto pudieran por la educación popular dió el parabién a todos, congratulándose de haber presenciado un festival que había de ser perenne manantial de bienestar material y moral de este pueblo.

Todos los concurrentes que con caloroso

aplausos habían premiado a cuantos tomaron parte en la fiesta, salieron satisfechos y con deseos de que con frecuencia puedan celebrarse actos de la misma naturaleza.

Un oyente.

Gaceta rural

Revista de la semana Situación agrícola En España

Salimos del invierno de la semana anterior, pero muy lentamente; y como si el tiempo quisiera volver atrás. Después de tres ó cuatro días de calor, ha vuelto a refrescar, descendiendo bastante el termómetro. Decididamente, el verano verdadero tarda en llegar.

En el Mediodía y en algunas otras regiones se han producido sin embargo, fuertes tormentas causando terribles daños. La recolección avanza con lentitud, porque el tiempo no ayuda. De los resultados, nada positivo y con números puede decirse todavía; pero las impresiones siguen siendo buenas.

En el mercado de trigos se ha registrado un alza muy marcada, debida a causas principalmente interiores.

En Barcelona han entrado 1.970 toneladas de trigo del país contra 2.749 en igual semana del año anterior.

La tendencia del mercado triguero es muy radical, hasta el punto de registrarse alza de tres reales en fanega en algunas procedencias.

Esta nueva subida obedece por un lado a la firmeza del mercado mundial y a la escasez de ofertas por otro; pues a la reserva y retraimiento de los compradores ha respondido Castilla limitando hasta el extremo sus ofrecimientos.

Y en esta situación continuará de hecho hasta que el trigo nuevo invada los mercados.

Se ha vendido: Salamanca, 52'25, 52'50, 53 y 54; Peñafiel, 53'50; Arévalo, 54 y 54'50; Medina, 54'50 y 55; Zamora, 52'50 y 53. Peñaranda, 54.

En la provincia Los primeros días de la semana fueron veraniegos, aunque nunca con exceso, pues ni en uno solo han dejado de soplar los aires gallego ó avilés siempre frescos. Alguno de los días de la semana, el fresco ha sido esta tan propio de Castilla del que renegaba el extremo del cuento.

Nuestros labradores si no reniegan ahora les falta poco, pues el tiempo no es tal como se necesitaba para que las faenas de la recolección adelantasen y se hicieran en buenas condiciones.

En las tierras y en las eras se trabaja con fé, pero se adelanta poco. El viento y el frío son enemigos de los segadores, los cuales tienen que estar durmiendo bajo techo, y no entran en el corte hasta bien entrada la mañana. En las eras la trilla no avanza y es casi inútil que el viento favorezca la limpia.

Si se cortando cebada y principia a segarse centeno. La grana del trigo es lo que resulta más favorecido por el tiempo. Las algarrobas van saliendo bien y hay muchas en los molinos. Igual resultado dan las lentejas.

En nuestros mercados el alza del trigo ha sido repentina y grande. Se está vendiendo a 54 y 55. En cambio la cebada nueva, que ya se vende, no vale más que a 24.

En el Extranjero La situación general es de firmeza, a bien, y debido a causas temporales, cada mercado presenta diferente modo de operar. Se vende en francos y cada 100 kilos: París, 26'25; Amberes, 24'50; Nueva York, 22'08; Budapest, 29'04; Liverpool, 24'95, y Chicago, 21'29.

Francia.—El mercado no ha variado en lo que a los precios se refiere, menudean las ofertas y el consumo, a pesar de las buenas concesiones logradas, observa acentuada reserva. Claro es que todo ello obedece a un compás de espera hasta que los primeros trigos nuevos hagan su operación en el mercado.

Rusia.—En el trigo y centeno de invierno se supone un rendimiento pequeño. En Odessa, principal mercado ruso, están agotadas las existencias. Verdad es que se han hecho enormes expediciones desde mediados de Abril a la fecha, que han impedido la aguda escasez que se temía en España.

Desde Béjar

(De nuestro corresponsal)

Labor del último Ayuntamiento

El Ayuntamiento que hoy cesa deja sobre el anterior un déficit de 17.000 pesetas.

Este déficit es puramente circunstancial y transitorio y obedece exclusivamente a la época extraordinaria en que el Ayuntamiento cesa en sus funciones.

En esta época del año la recaudación apenas alcanza a cubrir los haberes del personal; en los últimos meses es casi diez veces mayor; natural es por tanto que la situación sea en estos momentos menos próspera.

Es esto tan cierto, y sobre ello nos conviene insistir ya que hay quien juzga la obra del Ayuntamiento saliente como perjudicial ó poco menos para los intereses de Béjar, que el balance de 1.º de Enero, época de renovación ordinaria, arroja un superávit de 5.000 pesetas que hubiera aumentado seguramente de cesar el Ayuntamiento en fin del corriente año.

De todos modos la gestión ha sido brillante y la labor beneficiosa para el pueblo, pues a cambio de ese déficit aparente de 17.000 pesetas quedan obras y servicios como escuelas, aumento de alumbrado, cafeterías, mejoras en el cementerio, caminos, calles, cuartel y escuelas de industrias por valor de 62.500 pesetas escadas de los ingresos ordinarios, sin acudir a empréstitos ni otros recursos, mejoras que, además de responder a verdaderas necesidades y de haber sido reclamadas hace mucho tiempo por la opinión, aliviarán en algo la situación financiera del municipio, puesto que algunas, como las escuelas recientemente construidas y la instalación de nuevos nichos en el cementerio ahorrarán rentas y proporcionarán ingresos.

Por otra parte el señor Muñoz ha intervenido con gran habilidad y tacto en huelgas y conflictos y su paso por el Ayuntamiento será recordado siempre por los espíritus serenos con gratitud.

Que al abandonar él y los otros señores concejales el Ayuntamiento se produjo en la sala un silencio que helaba el alma ¡qué le vamos a hacer?

¡Esas son las satisfacciones que suelen recoger los que ponen su cariño y sus energías al servicio de los pueblos!

Inspector de Sanidad

Después de brillantísimos ejercicios de oposición ha obtenido una plaza de Inspector de Sanidad, nuestro muy querido amigo el doctor en medicina don Ramiro Arroyo.

Quien como nosotros conocemos las dotes de inteligencia y laboriosidad del señor Arroyo, tenemos ya descontento este triunfo del modesto y estudioso doctor a quien muy de veras felicitamos.

Viajeros

Acompañado de su hijo Mariano ha pasado unos días en esta ciudad el catedrático de ese Instituto don Mariano Reymundo.

Los ilustres viajeros fueron colmados de atenciones por parte de las muchas amistades con que en Béjar cuentan. Mañana pasará el día entre nosotros el sabio catedrático de la Universidad Central don Manuel Justo, quien vendrá acompañado por el director de la fábrica de electricidad «El porvenir de Zamora» don Esteban Blanco.

El viaje de estos dos señores tiene por único objeto visitar nuestra Escuela Superior de Industrias.

Una errata

En mi carta que publica hoy EL CASTELLANO aparece una errata que conviene subsanar. Donde dice «pequeñas son las mejoras que en los tres años y medio que hemos vivido en el Ayuntamiento no se han realizado etc.» deberá decir «pequeñas son las mejoras que en los tres años y medio que hemos vivido en el Ayuntamiento se han realizado etc.»

Telegramas de la mañana

Habla Maura

El presidente del Consejo ha manifestado que en primero de Octubre se abrirá el Parlamento.

Instituto de previsión

El día 9 del mes actual se verificará, bajo la presidencia de S. M. el Rey, la sesión inaugural del Instituto Nacional de Previsión.

Sobre una derrota

Según se asegura, la derrota sufrida por el Zayani fué completa. En ella murieron nueve caides de los de más importancia. También se asegura que en ella pereció el Zayani.

Juan Campesino.



EL SEÑOR Don Miguel de Lis y de la Puebla

ha fallecido el día 3 de los corrientes, á las once de la mañana, después de recibir los Santos Sacramentos

Y LA BENDICION PAPAL D. E. P.

Su desconsolada viuda doña Dolores Primo, sus hijos doña Matilde, don Miguel y don José, hijo político don Francisco A. de Nora, hermano político don Segundo Primo, nieto y demás parientes y testamentarios.

Suplican á V. se sirva encomendar su alma á Dios y asistir al funeral y conducción del cadáver, por cuyos actos de caridad cristiana le quedarán agradecidos.

Funeral: Mañana 4 á las diez de la mañana

Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral.

No se reparten esquelas.

Casa mortuoria: Gibraltar 6

Iglesia parroquial: San Sebastián.

El duelo se despide en la Iglesia y Puerta de San Bernardo, respectivamente.

Los señores Sacerdotes que mañana aplicaren el santo sacrificio de la Misa en la iglesia de San Sebastián por el alma del finado, recibirán la limosna de 3 pesetas.

Los Juegos Florales

La Comisión de propaganda en Portugal.

Mi última crónica querido director: En Oporto, como en Lisboa y Coimbra, la prensa nos colmó de atenciones, y el doctor Joaquín Costa, redactor de *O Primeiro de Janeiro* y amigo de Castro, por recomendación de este, nos acompañó constantemente, presentándonos en las visitas y haciendo de excelente cicerone en museos, monumentos y recorridos por la población. Debo á él el gran placer de presentarme en casa del notable escultor portugués Teixeira (?).

Vive en una linda casa románica, que se levanta en lo más pintoresco de Villa Nova de Gaya.

El maestro tiene una soberbia artística cabeza ibérica de lo más varonil; con grandes ojos que parecen siempre estar viendo el encanto de la gloria.

Aquella casa es un rico museo en el más hermoso artístico desorden: tapices, bajorrelieves, platos bronces, muebles de época, pinturas, joyas; llenan completamente todos aquellos salones.

En mi rápido hasmeo atibé una acuarela admirablemente entonada y muy bien dibujada, obra del malogrado rey don Carlos, que era un artista. Tenía una cariñosa dedicatoria al maestro; fueron cariñosos amigos artísticos.

En los talleres de escultura había muchas y buenas obras en labor.

Lo que me encantó fué un busto, tamaño natural de la reina Amelia, que cuando entramos estaba el maestro pasando al mármol blanquísimo de Carrara.

Y es que como Teixeira me dijo: nada antes que la belleza para la escultura. Es cierto.

La reina es también majestuosamente hermosa en aquél mármol.

Teixeira me prometió venir pronto á Salamanca.

Y de Oporto á España por la cuenca del Duero que estaba como la cuenca de un río infernal. ¡Qué calor Dios es! Hasta Lumbrales sudando la gota gorda.

Pero el atardecer castellano, nos refrescó pronto á don José y á mí.

—Ya estamos en España mi querido señor Bartolomé. Ya puede usted en público lucir sus hábitos sacerdotales, sin que el radicalismo popular lusitano al verlos se encienda en patria ira libertadora y exclame apuntando á usted: ¡¡¡Pum!!!

—¡¡¡Pum!!! ¡¡¡Pum!!!

Porque así ocurrió. Nuestro buen don José, con santa intransigencia y ejemplar disciplina, muy loables sí, pero poco diplo-

matas, como me decía un portugués; se empeñó en recorrer el vecino reino visitando sus hábitos talares. Y efectivamente, en cuanto pasamos la frontera empezamos a ver las sonrisas burlescas, ó las caras feroces; y en Lisboa y en Coimbra y en Oporto oímos más de varias veces á la gente del pueblo: ¡¡¡Jesuit, Pum! apuntando con el consiguiente gesto de fusilar al bueno de don José.

—¿Se puede vivir? nos preguntamos alguna vez.

—Pero sí; nuestros radicales vecinos no pasaban en sus cierofobias al mirar á don José, de aquella exclamación: —A las que, apesar de los vivos á la libertad y los Jesuit Pum! que le saludaron por todas partes, don José, para satisfacción de usted y de Salamanca, vino sano y salvo anoche, querido director.

Pero eso sí; yo si fuera— que no lo seré—Cardenal purpurado, la púrpura me la dejaba en casa en cuanto de ir á Portugal se tratara. ¡¡¡Ya lo creo!!!

Por si los ¡¡¡pum!!! a fuerza de sonar pudieran llegar á dar.

Suyo affmo.

Esta tarde á las siete se reunirá en la Casa Consistorial la Junta organizadora de nuestros Juegos Florales.

PERSONALES

A las once de la mañana de hoy ha fallecido nuestro muy querido amigo el acendrado industrial don Miguel de Lis. Trabajador infatigable, no tenía más obsesión que la de laborar por Salamanca, procurando su mayor engrandecimiento.

Descanse en paz y ya sabe su respetable familia la parte que tomamos en el dolor que les aflige.

—En el rápido Oporto llegaron anoche á nuestra ciudad los señores Cardenal y Bartolomé, que tan admirablemente han cumplido en el vecino reino la misión que les encomendara la Junta organizadora de los Juegos florales.

En la estación esperábanles nuestro director señor Pinilla, quien cordialmente les felicitó por el éxito de sus trabajos.

—Ha sido nombrado alcalde Presidente del Ayuntamiento de Puenteorble de Salvatierra, nuestro particular amigo don Juan Rodilla García.

Señale enhorabuena.

—En la iglesia parroquial de San Martín se leerá mañana la primera amonestación para contraer matrimonio, de la joven y simpática señorita Manuela Muñoz y el comerciante de esta plaza don Siro Gay.

—Ha obtenido el grado de maestro ele-

mental en esta ciudad doña Isabel Bellido y Bellido, hermana política de nuestro amigo don Lorenzo García secretario del Ayuntamiento de Carpio de Azaba, á cuya familia enviamos nuestra enhorabuena.

Han salido: Para Alba de Tormes, donde tiene su residencia, el joven médico don Vicente Hernández acompañado de su hermana Niñaora.

—Para Madrid, don Gabriel Bueno y su hija Pilar.

—Para Madrid, don Enrique Esperabé y su distinguida señora.

—Para Béjar, doña Purificación Janquera y su hija Lolita.

—Para Orense, el joven estudiante y empleado de Obras públicas en esta capital, don Ramiro de Las.

Venta de una farmacia

Se vende la establecida en Sando de Santa María con ingresos asegurados por ocho años de 3.500 pesetas cada uno y probabilidades de considerables aumentos. Se admiten proposiciones durante 15 días para adjudicarse al que mejores condiciones haga, dirigiéndose para ello á don Francisco Gmito, de Hinojosa y á don Julio Rodríguez, de Vilvestre, rechazándose toda proposición que no se haga por duplicado.

LOCALES

Noticia importante

Para satisfacción de los veraneantes podemos anticipar que los trenes de mercancías viajeros números 24 y 27 que vienen circulando en la línea de Medina del Campo á Salamanca los martes, jueves y sábados de cada semana, circularán todos los días admitiendo viajeros de las tres clases, desde el 10 de Julio actual hasta el 31 de Octubre próximo venidero.

El tren 24, enlaza en Medina con el sud expreso número 8 del Norte (si hay en el asiento disponible) que llega á Madrid á las 14,23, con el 1.001 que llega á Valladolid á las 11,23 y con el 24 que llega á Madrid á las 20,07. El tren 27 toma en Medina los viajeros del rápido número 9 que sale de Madrid á las 8,45 y los del 21 que sale de Madrid á las 7.

LÉASE

En tercera plana nuestro concurso comercial.

Registro civil. Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: Ricardo Plaza Ortea y Pedro Vicente Sanchez.

Defunciones: Lucía Díaz Barrueco, Isidra Benito Macías y Manuel Vicente Arroyo.

Por la Casa de Socorro se nos ha hecho saber que no se vacunará ya mas que los cuatro primeros días de la próxima semana.

Lo que publicamos para conocimiento del público.

Se han recibido informes oficiales en este gobierno de haber quedado constituidos los Ayuntamientos de Peñaranda, Vitigudino, Saqueros, Ciudad Rodrigo y Béjar.

En este último ha sido proclamado alcalde, el concejal don Juan Bautista Zúñiga Rodríguez.

En vista de que ni de Alba de Tormes ni de Ledesma se ha recibido noticia alguna respecto á la constitución del Ayuntamiento, el gobernador interino ha teleografiado preguntando la causa.

El clima

Observaciones meteorológicas. Tomadas á las 7 de la mañana. DÍA 3. Presión barométrica, 696,00. Temperatura máxima al sol, 29,6. Temperatura máxima a la sombra, 24,2. Temperatura mínima, 8,0. Viento N. 4. Despejado. Buen tiempo.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante los días de ayer y anteayer:

Felato de la Estación	353,57
id. del Rollo	113,33
id. de la Puerta Zamora	34,76
id. de C. Ledesma	45,62
id. del Puente	635,24
Matadero	401,91
Total	1583,98

TELEGRAMAS

Retorma electoral en Portugal

El ministro del Interior está ultimando un nuevo proyecto de reforma de la ley electoral.

Tan luego como el Parlamento reanude sus sesiones, el Gobierno someterá el proyecto á la sanción de los representantes del país.

Cabezas de notables

The Times publica algunos detalles de los nuevos combates en Marruecos. Dice que en el último encuentro de las fuerzas imperiales con las tropas de Roghi, éstas dieron muerte á una docena de notables adictos á Muley Hafid.

Las cabezas de estos notables han sido embrolladas en el campamento del Roghi.

Arzobispo condenado

El arzobispo de Anich (Gers), que hace algún tiempo publicó, en unión de seis sacerdotes de su diócesis, un documento contra las escuelas laicas, que fué considerado injurioso para el Gobierno, ha sido condenado á 500 francos de multa.

Los sacerdotes tendrán que pagar cada uno 50 francos por igual concepto.

Los procesados no se presentaron ante el Tribunal correccional de Anich encargado de juzgarles.

Conferencia telegráfica

(De nuestro correspondiente señor Glándra)

MADRID, 3 JULIO

En el Monte de Piedad se cometió anoche uno de esos crímenes que por lo vulgares y corrientes no ofrecen novedad alguna.

El portero de dicho establecimiento benéfico Juan José Navarro, venia enemistado de antiguo con el conserje Tomás Gómez, persona muy querida en la casa; sin que se sepa si hubo ó no discusión, el primero disparó contra el segundo todas las cápsulas de un revolver cayendo acribillado á balazos el conserje.

El herido fué curado en la Casa de Socorro, dando se le apreciaron cuatro heridas en el vientre y dos en un brazo, siendo su estado gravísimo.

El agresor huyó á los sótanos del edificio del Monte donde se hace muy difícil su captura, pues allí se guardan las municiones de guerra de los guardianes de la casa y las de boca, pues en el sótano existe el depósito de jamones.

El público rodea desde la madrugada el Monte sin atreverse nadie á bajar ante las amenazas del criminal.

A las seis descendieron un hermano y un amigo y lo hallaron muerto, pues se había dado un tiro.

—A pesar de los augurios hechos sobre una próxima ruptura entre Grecia y Turquía, las últimas dicen que las relaciones diplomáticas no pueden ser más cordiales.

—Los panaderos después de varias conferencias conciliatorias, parece que se disponen á transigir en beneficio del público.

Concurso Comercial

Se ruega a los lectores contesten a las preguntas a continuación insertas llenando el presente boletín...

Regalo de 50 pesetas

La Comisión organizadora de este Concurso concede un premio de 50 Pesetas en metálico al que remita el boletín exacto al resultado de este...

PREGUNTAS

- Qué hotel de esta capital está montado con todas las condiciones del confort moderno y tiene mejor mesa.
En confitería, pastelería y repostería qué casa presenta más y mejor surtido...

Por la Comisión, Eduardo Bravo

NOTA - No se concede más que un premio; de forma que si hubiese más de un boletín con derecho a éste, se sorteará entre todos los que se encuentren en las mismas condiciones.

Bolsa de Madrid

Table with market data: Cierre del día 1, Deuda interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Reis (cada peseta).

Mercados y precios

Valladolid (2-13-34) Almacenes del Canal - En este mercado se cotiza el trigo a 52,25.
Almacenes del Arco del Ladrillo - La cotización del trigo es a 52,75 reales.
Medina del Campo (2-13-34) En el mercado, celebrado hoy se ha cotizado el trigo, a 51,50 reales.
Moscú (2-13-34) Hoy se ha vendido trigo a 50 reales.
Salamanca Trigo superior, a 52 y 53 rs. Corriente, a 52 y 53 1/2.

ARSENIO ARIZÉS e Hijos. Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetín para la luz eléctrica...

Jabón de sales de La Toja. Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABÓN DE TOCADOR.

Emulsión y Jarabe THRILLO. MEDALLA DE ORO. Especifico Higienico-Farmacológico DE ZARAGOZA.

LEÁSE. Azulejos, mosaicos, tuberías de gres y de barro para cloacas y bajadas de agua, id. galvanizadas y de hierro. Cemento, cales y yeso. Tejas, baldosones y ladrillos de todas clases.

Enciclopedia Universal ilustrada Europea-Americana. 10.000 biografías rigurosamente inéditas. Repertorio completísimo, con inclusión de los que aún viven. ETIMOLOGÍAS (Sánscrito, Hebreo, Griego, Latín, Árabe, Lenguas Indígenas Americanas, etc.)

VENÉREO Y SÍFILIS ANEMIA. Estrecheces uretrales, prostatitis, sistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento Confites, Roob, Inyección y Elixir COSTANZI.

LOS MOHICANOS DE PARIS. Si hubiese visto adonde quería llevarme, tal vez me habría resistido. Pero, en vez de esto, avanzaba yo con los ojos vendados y sin tener conciencia del camino que recorría ni de la meta hacia donde me arrastraban.

Folleto de EL CASTELLANO. ¿Esperaba ella aquel momento? ¿sorprendió-la en realidad mi actitud? Nunca lo he sabido... «Lo único que sé es que lancé un débil grito, y dejó caer la luz que en la mano llevaba, encontrándonos ambos sumidos en completa oscuridad.»

MANUEL CARDENAS
San Pablo 15, Salamanca.

SILLAS y GUARNICIONES
Artículos de viaje, armas y efectos de caza

Cartuchería y Pólvoras

San Pablo, 15, Salamanca
Monturas y Bidas de todas clases; Bocados, Estribos, Espuelas, Yustas y Látigos.
Gran surtido en Coplilla Gamuzas, Esponjas, Plumeros y Botes.
Maletas de todas clases desde 3 pesetas en adelante. Sacos, Cajas, Portapiés, Portamantas y Almohadas de goma.

Baños, Maletas, Cajas finas para viaje, Frascos y Morenas, de Aluminio, Gabinetes, vasos y cosas para campo y viaje. Portatornos y paraguas.
Cinturones de todas clases, Polainas para caza y montar, y Calzad casa.

Carabinas, Escopetas para escopetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.
Especialidad en Guarniciones para toda clase de carruajes, Troncos y limoneras - todas clases y precios.
Siempre hecho un gran surtido.

Escopetas para caza de las mejores marcas Nacionales, Revolvers y Pistolas de todas clases y precios.
Máquinas para cargar y recargar. Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

Cartuchería para toda clase de Pistolas y Revolvers.

CALZADO DE GOMA
MARCA "BOSTON". - Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro. Chanclo de caballero, 6.75 pesetas. Id. de señora, 5.50 idem. Id. de niño, 4.75 idem.
Es el chanclo más elegante y duradero.
Se compone todo el calzado de goma comprado en esta casa.

Marca legítima
Premiada en varias Exposiciones

CASA FUNDADA EN 1775
SAN PABLO, 15 - SALAMANCA

Callicia Pira
Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo certificado, 1.30.
Plaza del Pinar, 6, Farmacia, Barcelona. Depósito en Salamanca: S. Primo Sánchez.

Recomendamos a nuestros lectores, la adquisición de un frasco de nuestra famosa tintura extranjera **NIGRALINA IMPERIAL** que devuelve instantáneamente su primitivo color a los cabellos blancos sin que nada pueda apercibirse de ello. Se envía por correo contra una peseta pidiéndolo a ROSAS, calle del Falso 15 17 tercero, Madrid. Tres frascos grandes diez pesetas franco de porte.

ORTOPÉDICO

De toxicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Es tan AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA que alimenta, prepara para recibir la alimentación ordinaria. Las personas DEBILITADAS por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las EMBARAZADAS deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que se nutran y de consiguiente aumente la secreción de la leche y siendo esta más abundante, los niños se nutrirán y crecerán sanos y robustos. Los niños en sus primeros años deben tomar el VINO DE PEPTONA, más la leche materna, que tiene las propiedades del anterior, para que se nutran y de consiguiente aumente la secreción de la leche y siendo esta más abundante, los niños se nutrirán y crecerán sanos y robustos. Los niños en sus primeros años deben tomar el VINO DE PEPTONA, más la leche materna, que tiene las propiedades del anterior, para que se nutran y de consiguiente aumente la secreción de la leche y siendo esta más abundante, los niños se nutrirán y crecerán sanos y robustos.

SANATORIO QUIRURGICO
DEL DOCTOR MADRAZO
SANTANDER

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento para disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, VEINTE pesetas; segunda, DIEZ pesetas; tercera, CINCO pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.720 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.

Notas.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia o por un sirviente. Las consultas se dirigen al Director que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias todas en el establecimiento, se realizará precisamente en la administración del Sanatorio en la ciudad de Santander.

Tesoro

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 piladoras DOS pesetas.
Unico depósito para la venta de piladoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes Corral, en Salamanca.

Imprenta de Almaraz y Comp.
En este antiguo establecimiento, instalado en la calle de Zamora, número 19, se hacen todos cuantos trabajos abarca el ramo tipográfico con prontitud y economía. Visítad esta casa y os convenceréis. Precios sin competencia.

— CALLE DE ZAMORA NUMERO 19 —

Hamburg-América-Linie
Vapores c rreos alemanes

SERVICIO MENSUAL
REGULAR MENSUAL ENTRE
Santander, Habana, Veracruz, Tampico y Puerto Mexico (Coatzacoalcos) y B. Aires

SERVICIO MENSUAL
ENTRE
Santander, Montevideo y Buenos Aires

WESTERWALD
KROMPRINZESSIN CECILIE

PARA HABANA, VERACRUZ, TAMPICO Y PUERTO MEXICO (Coatzacoalcos) saldrá de Santander directamente el día 20 de Julio el magnífico vapor de nueva construcción admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos puertos.

PARA MONTEVIDEO; BUENOS AIRES Y BAHIA BLANCA saldrá de Santander directamente el día 20 de Agosto el vapor admitiendo carga y pasajeros de tercera clase; precio del pasaje, 195 p. set.

Precios de Camara muy económicos
para Habana... 195 p. set.
Veracruz y Tampico... 225 p. set.

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercera clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros, camareros y camareras españolas. Para solicitar cabida para carga e informes sobre pasaje de camaradmirarse a Carlos Hoppe y Compañía.

Y para informes sobre pasaje de tercera clase a Don Herman Hoppe.

Quien facilitará cuantos detalles se le pidan sobre los documentos necesarios para el embarque con arreglo a la nueva Ley de Emigración.

Boulevard de Pereda, 29
(ENTRESUELO)
(TELEFONO NUMERO 102)

322 LOS MOHICANOS DE PARÍS

da, la rodeaba de atenciones, fué mostrándose más reservada á medida que yo me volvía más respetuoso.

»Desde que estaba en nuestra casa, su lenguaje era franco, libre, atrevido, y cuando la ocasión se presentaba, dirigíame la palabra en patois.

Entonces, por el contrario, apenas me hablaba.

Cuando lo hacía dirigíase á mí siempre en tercera persona.

Habíase vuelto tímida, si que también casi temerosa.

Cualquiera palabra la hacía temblar. Al menor gesto se ruborizaba. Conocía los deseos que me inspiraba y fingía ignorarlos.

En aquella época habríame sido imposible decirlo.

Después he podido comprender cuán admirable cómica era aquella mujer y con qué arte marchaba hacia su objetivo.

La lucha duró próximamente unos tres meses.

Durante este intervalo llegó el día de mi santo, que Gertrudis quiso que se celebrara solemnemente.

Por la noche, á los postres de la cena, en-

Folleto de EL CASTELLANO 323

traron los niños con sendos ramos magníficos y detras Sarranti, que me tendió amistosamente la mano.

Juan y el jardinero fueron también á felicitar-me.

A todo el mundo besé, grandes y chicos, al profesor y á los criados, con la idea del que cuando se presentara Orsola podría besarla como á los demás.

Orsola entró la última y al verla lancé un grito.

»Llevaba su traje de montañesa, con la toquilla encarnada en la cabeza y el corpiño de terciopelo negro con adornos de oro; había en su conjunto algo maravilloso algo entre la aldeana de Arlés y la campesina romana.

»Dijome algunas palabras en patois, deseándome larga vida y realización de todos mis deseos.

»No acerté á pronunciar palabra; no supe que responderle, y no pude hacerle otra cosa que tenderle los brazos para besarla; pero ella, en vez de presentarme la mejilla, bajó la cabeza y me alargó la frente, sonrojándose como una niña, mientras su mano temblaba entre las mías.

»Nadie en casa quería á Orsola sino yo que quizás la deseaba más que la amaba; sin embar-

AGENDAS 1909
(SAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bulete
CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy interesantes en el mundo de Banca, Comercio, particulares, etc.
Cuatro ediciones económicas:
En Madrid: 1, 1.50, 2, 2.30, 3, 3.00, 4, 3.75 pesetas.
En Provincias: 2, 3, 4, 5, 6 pesetas.

Agenda Culinaria
LIBRO DE LA COMPRA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.
Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. — Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina. — Modelos del presupuesto individual y de familia. — Agenda de la lavandera y planchadora, etc.
PRECIOS:
En Madrid: 2.50 y 3 pesetas.
En Provincias: 3 y 3.50 pesetas.

Agenda Médico-quirurgica
de bolsillo
Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.
CONTIENE: Diario en blanco para las anotaciones particulares de los extranjeros, etc. Encuadrado en tela, con bolsillo interior y portapluma.
PRECIOS:
EN MADRID:
De un día en planis: 1.50 pta.
De dos días en planis: 2.00 pta.
EN PROVINCIAS:
De un día en planis: 2.00 pta.
De dos días en planis: 2.50 pta.